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一点成一字之规，一字乃终篇之准。
学生时期是一个人养成良好习惯的最佳

时期。 为了培养学生养成良好的习惯，今
年年初以来， 市油田英杰学校大力开展
“双立双成”活动，要求班级、学生立目
标、立规矩，养成好习惯，成为大家心目
中的好学生，努力写好终篇之首字、首字
之起笔。

“‘双立双成 ’ 活动就是关注和促
进每一名学生 ， 使每一名学生得到最
适合自己的进步和发展 ， 具体运作模
式为一月一个主题 、 一周一次十问十
思自省、一月一次二十最考核表彰 、一
班一个特色品牌活动。 ”该校负责人介
绍说。

有了好的抓手，美丽画卷就此逐渐
绘就。 目前，走进该校任意一间教室，你
会发现课堂上孩子们乐于自主学习；走
进办公室，你会发现备课时老师们乐于
交流讨论； 走进教研组，你
会发现教学中教师们乐于

钻研探究。 学校真正成了广
大学子求知共进、幸福成长
的乐土。

立志向

让学生勾画未来蓝图

“志不立，天下无可成之
事。 ” 志向是学生的奋斗目
标，有了志向，学习、生活就
有了动力。

“立志向不是要学生不
切实际、好高骛远，而是要求
他们立足当下、脚踏实地，自
主确定近期目标、阶段目标、
长远目标， 并从胜过昨天的
自己、 从胜过周围的同学去
实践、去实现。 不仅是学生，
每名教师、 每个班级也要有
自己明确的志向和目标。 只
有这样， 整个班级才能齐心
协力，拧成一股绳。 ”该校负
责人说。

“双立双成”活动开展以
来， 该校每名学生设立了自
己的品德、学业、专长等方面
的奋斗目标， 各个班级也确
立了各自的行动纲领和共同

目标， 如该校七年级三班的奋斗目标是
“忘时、忘物、忘我，诚实、朴实、踏实”，八
年级一班的目标是“健康的心理、顽强的
意志、健壮的体魄、广博的知识”，高二年
级一班的目标是“高中高考高目标、苦学
善学上好学”。

目前，为了共同的目标，师生之间凝
心聚力、奋力上进，全校呈现出勃勃生机。

立规矩

让学生把准人生航向

不以规矩，不能成方圆。 “可以说，教
育的过程就是把规矩养成行为、思维、习
惯的过程。 学生一旦把规矩装在心中，无
论是读书学习，还是做人做事，就有了标
准、有了敬畏，才会避免误入歧途，才能
将人生之舟驶向成功彼岸。 ”该校负责人
说。

“双立双成”活动开展以来，该校进
一步完善了学校各项管理制度， 增强了
学校的治理能力， 各个班级也结合各自
实际，不断完善公约、规定、准则，提升了
班级管理水平。 如今，通过处处见规矩、
事事有规矩， 该校广大学生逐渐将规矩
入心入脑，内化为行动自觉，进而形成了
良好的校风、班风、学风。

十问十思

让学生及时修正行为偏差

“学生只有从思想上、从心灵深处对
照目标、 规矩， 不断反问反思自己的言
行、修正自己的言行，才能真正养成好习
惯、成就好品质、成为好学生。 ”该校负责
人说。 为此，“双立双成”活动开展以来，
该校要求每名学生每周开展一次 “十问
十思”活动，旨在让学生通过该活动不断

反省过去、修正偏差、奠基未
来。

每周十问主要针对学习

方面， 具体包括： 一问早晨
起来对学习充满自信没有；
二问上课开小差没有； 三问
学习上提出什么问题没有；
四问功课复习没有； 五问预
习明天的功课没有； 六问上
课做过闲事没有； 七问作业
按时完成了没有； 八问计划
完成了没有； 九问有未懂的
难题没有； 十问向困难发起
挑战了没有。

每周十思主要针对品德

修养方面，具体包括：一思按
时起床战胜懒惰了吗？ 二思
你存在哪些不足？ 三思你为
父母或亲人做的最有意义的

事情是什么？ 四思你为老师
或同学做的最有意义的事情

是什么？ 五思做了哪些对不
住良心的事？ 六思做了哪些
对不住同学的事？ 七思为提
升自己的品质修养做了哪些

努力？ 八思你有哪些重要的
收获和心得？ 九思你为实现
自己的理想抱负做了哪些努

力？ 十思最感动你的人或事
是什么？

“‘十问十思’活动非常棒，它不仅让
孩子在学校遵守纪律，还让孩子学会了体
谅父母、帮助同学。看到孩子这一年来的变
化， 我们做家长的心里真是既高兴又感
激。 ”三年级一班学生李沐阳的家长说。

二十最考核

让每名学生展现各自闪光点

规矩的落实、习惯的养成，一方面靠
学生自省自励， 另一方面要辅以严格考
核。 “双立双成”活动开展以来，该校要求
每个班级每月对学生考评一次， 并评选
出二十个之最进行表彰， 如最遵守纪律
的、最珍惜时间的、最善于动脑的、最尊
敬师长的、 最团结同学的、 最诚实守信
的、最爱护公物的、最勤俭节约的、最积
极发言的、 最乐于助人的、 最善解人意
的、最讲究卫生的……（下转第二版）
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本报讯 “‘共产党员户’标牌挂在家门口，不但可
以时时提醒自己是一名共产党员， 而且让左邻右舍
知道：我是一名共产党员，这既是一份荣耀也是一种
鞭策。 ”12 月 21 日，看着悬挂在自家院门上的醒目标
识牌， 南乐县福堪镇代庄村党员代收民脸上洋溢着
喜悦和自豪。

近日， 南乐县为全县 324 个村级党组织 17800
多名农村党员家庭统一悬挂“共产党员户”标牌，充
分发挥“荣誉牌”“监督台”“正容镜”的作用。

“牌子虽小，但代表的责任重大。 它时刻提醒我
不忘初心、牢记使命，时时作表率、事事争先进。 实现
乡村振兴，必须筑牢农村党支部这座战斗堡垒。 我作
为党支部书记，更要以身作则扛起这责任大旗。 ” 西

邵乡李苑村党支部书记李殿雨说。
此次挂牌活动，是南乐县推进“不忘初心、牢记

使命”主题教育的一项重要举措，旨在教育引导广大
农村党员主动亮明身份，自觉接受群众监督，充分发
挥农村党员在凝聚民心、服务基层、服务群众中的示
范带动作用，发挥其在乡村振兴、脱贫攻坚、扫黑除
恶等工作中的先锋模范作用， 进一步树立新时代党
员良好形象，为推进主题教育取得实效营造氛围、打
牢基础。

“‘共产党员户’牌子一挂，就有一种沉甸甸的责
任感。 我们不仅要督促自己、事事带个头，更要家庭
有荣誉感、事事争个先。 ”近德固乡睢庄村党支部书
记孙胜利的妻子说。

据了解，此次挂牌范围为全体农村党员，并要求
各级党组织及时为新发展、新转入党员挂牌，对不履
行党员义务、不发挥党员作用的及时摘牌；要求广大
党员注意保持门牌整洁度， 挂牌党员户要经常清洗
擦拭门牌，对松动、歪斜、不明显的要进行重新悬挂。

“一个党员一面旗帜，一个支部一座堡垒，一块
牌子一份责任。 挂牌活动，将党员个人行为与家庭成
员紧密联系在一起，激发了农村党员的内生活力，切
实把农村党员这支农村工作的主力军调动起来、活
跃起来，形成了由‘场边观众’到‘主力队员’的重大
转变，逐步实现了‘挂一牌、亮一人、明一户、动一村、
带一片’的升级效应。 ”南乐县委组织部负责人如是
说。 （黄津丽 赵晓阳 李锦阳）

南乐县：把党员身份“亮”到家门口

“为者常成，行者常至。 ”宁夏灵武有位全国“治
沙英雄”王有德，在白芨滩上四十年如一日，凭着“宁
肯掉下十斤肉，不让生态落了后”的拼劲和“生命不
息，治沙不止”的韧劲，经历一次次沙进人退、人进沙
退的反复， 终于在毛乌素沙漠边缘筑起一道绿色屏
障。 白芨滩的树是一棵一棵种下的，白芨滩的生态是
一点一点改善的。 我们解决生态环境问题绝不能持
“速胜论”，幻想一蹴而就、一劳永逸，必须持之以恒、
久久为功，积小胜为大胜。

党的十八大以来，全市上下深入贯彻落实习近平
生态文明思想，多措并举，标本兼治，持续发力，环境
污染治理取得阶段性成效。 但是，受产业结构、发展
质量等多种因素制约， 我市总体上仍处于应急式治
污阶段，多治标之举，少治本之策。 一些职能部门习
惯于集中力量围追堵截，对违法行为疏于治本，往往
按下葫芦浮起瓢，导致“散乱污”企业屡禁不止；一些
执法部门习惯于以罚代管，助长了企业的侥幸心理，
导致违规施工、非法排污等情况时有发生；一些基层
干部习惯于行政命令，正面教育引导不够，导致整改
不力、层层空转等现象难以杜绝。 对此，我们必须保持
清醒头脑，增强定力，源头预防，坚持抓常抓长，着力
构建长效治污机制，推动我市环境质量持续稳定改善。

要在观念转变上持续发力。 坚决摈弃“抓生态只
是副业，抓发展才是主业”，为了追求“快增长”、可以
不要“好环境”的片面认识，牢固树立“绿水青山就是
金山银山”理念，自觉以习近平生态文明思想武装头
脑、指导实践。 习近平总书记强调，“我们要像保护自

己的眼睛一样保护生态环境， 像对待生命一样对待
生态环境”。 要致力于改变群众生活习惯，从点滴做
起，积尺寸之功，推行垃圾分类，倡导低碳出行，拒绝
白色污染，践行绿色生活。

要在结构调整上持续发力。 促进资源能源节约、
集约、循环利用，推进结构调整，转变发展方式，实现
绿色发展。 要加快产业结构调整，实行“红黄蓝绿”标
识管理，推进化工产业集群改造升级，实施绿色标杆
引领，加强排污许可管理，坚决淘汰落后产能；要加
快能源结构调整，压减煤炭消费总量，鼓励清洁能源
利用，大力实施“双替代”供暖；要加快交通运输结构
调整，大力推进“公转铁”，淘汰老旧车辆，推广使用
新能源和清洁能源汽车。

要在建章立制上持续发力。 实行最严格的生态
保护制度，全面建立资源高效利用制度，健全生态保
护和修复制度，严明生态环境保护责任制度。 强化制
度执行，牢固树立制度的权威性，让制度约束成为不
可触碰的高压线，不得随意搞变通、打折扣，严格用
制度管权治吏、 护蓝增绿。 要加快推进生活垃圾分

类、黄河流域生态环境保护等方面的立法；建立健全
各级各部门考核问责机制， 做到权责统一、 有责必
问、失责必究，始终让权力运行在法治轨道上；严格
落实《濮阳市大气污染防治攻坚暨“三散”治理工作
考评办法》等制度，奖勤罚懒，奖优罚劣，在全市树立
起鲜明的政策导向。

要在全民治污上持续发力。 加快建设智慧环保
平台，推行“人防＋技防”监管方式，落实《濮阳市环境
污染有奖举报暂行办法》， 充分调动基层网格员、社
会监督员及广大人民群众的积极性和主动性， 构建
形成“纵到底、横到边、全覆盖、无死角”的环境监管
监测体系。 要延续中央环保督察问题解决机制，畅通
投诉渠道， 公开曝光正反面典型案件， 发挥社会监
督、舆论监督作用，形成全市人民关心、支持、参与环
保事业的浓厚氛围。

生态治理，道阻且长，行则将至。 我们要坚定不
移走生态优先绿色发展之路， 全力打造长效治污机
制，确保我市生态环境持续向好，让濮阳的大地遍染
绿色、河流碧波荡漾、天空湛蓝清新、人民幸福安康！

以长效治污机制为美丽濮阳保驾护航
———再论坚决打赢环境污染防治攻坚战之四

本报评论员

“民亦劳止，汔可小康。 惠此中国，以绥四
方。 ”2000 多年前，先民就一直渴求美好的小康
梦 。 然而 ，日升月落千年过 ，勤劳朴实的中华
民族虽历经奋斗， 却始终未能完全摆脱贫困的
梦魇。

怀着对这片土地最深的爱， 怀着对人民群
众最浓的情，党的十八大以来，以习近平同志为
核心的党中央提出到 2020 年全面建成小康社

会的奋斗目标， 这是我们党对全国人民的庄严
承诺。

一诺既出，万山无阻。 脱贫攻坚战打响以
来 ，不管是严寒酷暑 ，还是雨雪风霜 ，龙都大
地上都有他们的身影———他们来自不同单

位 ，年龄有大小 ，职务有高低 ；他们有各自的
困难 ，有卧床的老人需要尽孝 ，有身怀六甲的
妻子需要陪伴 ，有年幼的孩子正需关爱 ，但他

们有一个共同的名字———驻村第一书记 ，一
个共同的目标———让贫困群众尽快摆脱贫困

奔小康。
他们以黄土为笺 ，蘸心血之墨 ，带着群众

甩开膀子 、开动脑子 、找准路子 ，绘就了一幅
众志成城斩穷魔 、 干群携手奔小康的生动画
卷。

且让我们撷取几个画面， 聆听他们的动人

故事，触摸他们的炽热情怀。

“现在倒好，人搭理，狗不搭理了！ ”

6 月，雨季，台前县清水河乡潘集村。驻村报
到前一天，夜里突降大雨，当天雨停，只留一地
泥泞。 进村室前，赵敬涛使劲跺了跺脚。

“来了，赵书记？ ”屋里三四个人，跷腿坐着，
正吞云吐雾。赵敬涛不知是谁，忙应道：“来了。 ”

“辛苦了，屋里乱，将就点……”寒暄后，一
名老同志说，“村里大姓多，老闹矛盾，平时全靠
老哥儿几个问点儿事。 你是上边派来的领导，以
后村里的事就全靠你操心了。 ”赵敬涛一怔：又
穷又乱，还真是。

第二天，入户调查。 临近中午，日头火辣辣
地毒。 赵敬涛一边抹汗，一边走进贫困户苑兆云
家。 刚进院，“汪汪汪”，一条大狗从窝里窜了出
来。虽说被拴着，赵敬涛还是被吓得一激灵。 “我
是咱村第一书记，刚来，来看看咱有啥需要。 ”赵
敬涛满脸堆笑。 “俺需要的多了，得看你能干点
儿啥。 要不你先修修这烂路，修好了俺给你磕头
作揖。 ”苑兆云不知哪儿来的气。 （下转第三版）

选派扶贫工作队是加

强基层扶贫工作的有效组

织措施， 要做到每个贫困
村都有驻村工作队、每个贫
困户都有帮扶责任人。脚下
沾有多少泥土 ，心中就沉淀
多少真情。工作队和驻村干部
要一心扑在扶贫开发工作

上，强化责任要求 ，有效发
挥作用。

要注重选派一批思想

好 、作风正、能力强的优秀
年轻干部和高校毕业生到贫

困村工作， 根据贫困村的实
际需求精准选配第一书记、
精准选派驻村工作队。

———习近平

本报讯 （记者 侯科建 ） 今年 11 月我市开展
“礼让斑马线 文明过马路 ”专项行动以来 ，这一文
明的种子已播撒到了每个市民的心中 。 12 月 24
日，记者走访观察市城区多条路段 ，发现斑马线前
的 “一慢 、一停 、一等 ”，已成为我市一道亮丽的风
景线。

在开州路与黄河路交叉路口，市公安局交通管
理支队二大队大队长陈静正引导车辆礼让穿越斑

马线的行人。 “通过持续宣传引导和严格执法，斑马
线前车辆礼让行人的意识正在我市广大驾驶员中

广泛树立。 ”陈静说，“专项行动开展后，驾驶员的礼
让意识增强了不少。 ”

在中原路与桃源路的丁字路口 ， 主动礼让斑

马线的驾驶员赵先生告诉记者 ， 看到行人通过斑
马线时，他都会将车辆缓缓停下 ，并挥手示意行人
先通过。 对于机动车驾驶员的变化，行人有着最直
接的感受 。 市民张超说 ：“我每天早上都会从到颐
和广场锻炼 。 现在只要有人过路 ，人即便
不多 ，车也会停下来 ，主动让路人先过 ，特
别好。 ”

“礼让斑马线不仅是社会公德和文明
素质的体现 ，更是遵守和履行交通法规规

定的法律责任和义务 ， 不礼让斑马线属于交通违
法行为 。 ”陈静说 ，虽然礼让斑马线正成为越来越
多驾驶员的自觉行动 ，但在一些路段 ，与斑马线上
行人抢道的违法行为仍时有发生。 （下转第二版 ）

我市持续开展“礼让斑马线”专项行动

深入开展百城提质百日攻坚行动

——————来自我市脱贫攻坚一线的报道··驻村第一书记篇

本报记者 杨少军 杨慧 李振涛 袁冰洁 通讯员 王为峰 赵华 文/图

脱贫攻坚主战场那群最可爱的人


